



Souvenir Français  
Comité de Saverne

"A NOUS LE SOUVENIR,  
A EUX L'IMMORTALITE"



LE SOUVENIR FRANÇAIS

Association nationale  
reconnue d'utilité publique  
le 1<sup>er</sup> février 1906

## EDITORIAL

Chers membres, Chers donateurs, Chers sympathisants,

Nous avons le plaisir de vous adresser le nouveau Bulletin, lequel retrace les activités menées ces derniers mois par votre Comité.

Il témoigne des belles actions que vous soutenez, lesquelles ont toutes comme objectif d'œuvrer à la pérennisation du DEVOIR DE MEMOIRE, afin de le promouvoir, pour le sauvegarder.

Cette mission est plus que jamais au cœur de nos préoccupations car le temps qui passe, la société dans laquelle nous évoluons, nous semblent aller à contre-courant ; en effet, si l'expression « le devoir de mémoire » est souvent citée dans les médias, pour autant, nombre d'événements récents interpellent tant leurs acteurs semblent avoir agi sans le moindre sens du devoir de mémoire.

Si le SOUVENIR FRANÇAIS est le gardien de la mémoire, c'est bien parce qu'il constitue l'héritage de notre Histoire avec un grand « H », qui a construit la France et l'identité française, qui est le résultat des combats de nos aïeux, que notre société devrait parvenir à transmettre aux générations qui se succèdent.

Pour parvenir à cet objectif, notre Comité a choisi de s'adresser à tous les publics, quel que soit leur âge, notamment aux plus jeunes, grâce au soutien des enseignants partenaires que nous remercions de leur confiance ; il s'agit pour nous d'éveiller leur curiosité et leur intérêt, de leur donner envie de s'y intéresser et de faire un petit bout de chemin avec nous.

Mais avec modestie et en étant un peu philosophe, nous réalisons que nous n'avons rien inventé et que le cours de la vie n'est finalement qu'un éternel recommencement ; en effet, en 1605, en écrivant sa pièce de théâtre intitulée « Macbeth », SHAKESPEARE écrivait déjà que :

“La mémoire est la sentinelle de l'Esprit”

Nous pouvons en déduire que nous ne faisons pas fausse route, tout comme nos membres cotisants, nos généreux donateurs et donatrices, les élus et les communes qui nous soutiennent, ainsi que notre le Délégué régional du Souvenir Français, Monsieur Maurice BARTHOLME ; Soyez toutes et tous chaleureusement remercié-e-s !

En guise de conclusion, les membres du Bureau du Comité du Souvenir Français de Saverne se joignent à moi pour vous souhaiter, chères lectrices, chers lecteurs, une belle fin d'été.

Bonne lecture à tous !

Pour le Comité de SAVERNE  
La Présidente, Muriel SCHWAB

## Comité de Saverne

Altenheim  
Dettwiller-Rosenwiller  
Dossenheim/Zinsel  
Furchhausen  
Eckarstwiller  
Ernolsheim-les-Saverne  
Gottesheim  
Gottenhouse  
Hattmatt  
Littenheim  
Lupstein  
Maennolsheim  
Monswiller  
Otterthal  
Saverne  
St-Jean-les-Saverne  
Steinbourg  
Waldolwisheim  
Wolschheim

## Dans ce numéro

Editorial	1
Adieu Marcel Hausser	1
Voyages scolaires	2
AG SNIFAM	2
Conférence à Schirmeck	3
Colloque à Caen	3
Journée du Souvenir	3
Adieu Jean-Marie Muller	3
Pèlerinage Steinbourg	4
Notre comité c'était aussi ...	4
Infos rédaction	4

## 25 janvier - Adieu Marcel HAUSSER 1923-2022

Toujours très vaillant et extrêmement actif, Marcel Hausser, originaire de Steinbourg, était bien connu à Neuwiller-les-Saverne et bien au-delà car il fut une mémoire vivante, fêru d'histoire et incollable en ce qui concerne le patrimoine de Neuwiller. Plusieurs fois par semaine, il accueillait des groupes venus d'un peu partout afin de leur faire découvrir sous forme de visites guidées, tous les secrets de l'abbatiale Saints-Pierre-et-Paul, indifféremment en langue française ou allemande ainsi que des autres bâtiments et lieux historiques de la commune.

Ancien malgré-nous, il est incorporé de force dans l'armée allemande en juin 1942.

Il aura connu l'enfer des camps de concentration, de la guerre, de l'emprisonnement mais jamais ne trahit ses convictions de Français.

Durant de très longues années, Marcel était membre et porteur du drapeau du Souvenir-Français et avait en charge le



secteur de Neuwiller-lès-Saverne. Nous lui avons rendu un dernier hommage le 2 février dans sa chère abbatale.

## Avril et août - Voyages scolaires en Normandie

Cette année encore, notre comité a pu soutenir plusieurs projets de voyages scolaires. Deux étaient dédiés à la découverte des lieux de mémoire en Normandie.



**Les élèves très attentifs aux commentaires des guides au cimetière américain de Colleville**

Au programme, figuraient évidemment les plages du Débarquement et ses musées, mais aussi le recueillement sur des tombes de soldats français, ces Alsaciens et Mosellans, incorporés de force dans l'armée nazie. Sur les 1 100 jetés dans la Bataille de Normandie, 350 n'en revinrent pas.



**Hommage à Emile OSTER natif d'Eschbourg.**

Très symboliquement, c'est le 25 août, jour du souvenir du 80<sup>e</sup> anniversaire du tragique décret du Gauleiter Wagner qui contraint les Alsaciens et Mosellans de 17 à 37 ans, à endosser l'uniforme allemand, que les jeunes Alsaciens ont rendu hommage à ces morts parfois enterrés dans l'anonymat, en fleurissant plusieurs de leurs tombes. Ils ont ensuite entonné la *Marseillaise* sur le cimetière allemand de La Cambe en présence de Mme la

Conservatrice du site qui n'a pas manqué de les féliciter pour ce magnifique travail de mémoire.

Enterrés au milieu de leurs tortionnaires, ces malheureux garçons sont les grands oubliés de la France. Le devoir du Souvenir-Français étant de se rappeler de tous les morts pour la France où qu'ils soient dans le monde. C'est grâce à l'association SNIFAM (*Solidarité Normande aux Incorporés de Force d'Alsace et de Moselle*), créée par les Normands Jean Bézard et Nicole Aubert, qu'aujourd'hui nous connaissons le sort tragique de ces disparus.

Après chaque voyage, élèves et parents sont invités à une soirée de clôture. Le 13 septembre, tous se sont rendus sur le cimetière de Wolschheim pour rendre un hommage émouvant à Georges Adam (1913-1990), incorporé de force dans les Waffen S-S. Début 1944, Georges Adam se retrouvait lui aussi, en Normandie. Il est l'un sur les dizaines d'Alsaciens à avoir réussi à s'évader au mois de juillet 1944, dans la commune de Montabot, grâce à la complicité et la bravoure de la famille Bernard Le Bois propriétaire de la ferme "La Herbinère".

Georges Adam et la famille Le Bois ont eu la chance de ne pas avoir été découverts par la *Feldgendarmarie*, d'autres n'ont pas eu cette aubaine et ont été exécutés.

Une classe du lycée polyvalent du Haut-Barr a également bénéficié de notre soutien pour son voyage d'étude à Auschwitz-Birkenau du 02 au 06 avril 2023.



**Hommage à Georges ADAM au cimetière de Wolschheim**

## 15 mai – Assemblée Générale de la SNIFAM (*Solidarité Normande aux Incorporés de Force d'Alsace et de Moselle*) à St-Hyppolite

Notre comité et la SNIFAM sont partenaires dans nos missions communes du Devoir de mémoire. Grâce aux nombreux travaux de recherches par les Normands Nicole Aubert et Jean Bézard sur les Incorporés de force en Normandie en 1944, nous connaissons aujourd'hui cette page d'histoire oubliée de tous sauf des familles qui savent leurs pères, frères ou fils enterrés pour certains, sur des cimetières allemands. Nous sommes toujours

présents aux Assises de la SNIFAM qui se tiennent chaque année à St-Hyppolyte. Le 29 avril pour cette année 2023.



## 27 août – Conférence au Mémorial de Schirmeck

Bernard Linder, vice-président du comité de Saverne et membre de l'AMAM (Amis du Mémorial d'Alsace-Moselle), avait été invité le 27 septembre 2022 pour présenter l'incorporation de force et le Souvenir Français au Mémorial de Schirmeck.



## 9 octobre – Colloque au Mémorial de Caen et Hommage aux Incorporés de Force au Mont National

Les Amis du Mémorial de Caen ont organisé les 27 et 28 septembre 2022 un colloque sur le thème de l'Incorporation de Force des Alsaciens et Mosellans.

### **L'incorporation de force expliquée en Normandie**

Les intervenants et historiens Alsaciens et Mosellans dont Jean-Laurent Vonau, Nicolas Mengus, Marie Goerg-Lieby, Eric Lenormand, Alphonse Troestler, Marcel Spisser et bien d'autres, ont parfaitement développés le drame de l'Incorporation de Force à l'assistance fort nombreuse. Bernard Linder était invité à présenter les actions du comité du Souvenir Français de Saverne.



Suite à ce rendez-vous de l'histoire, une imposante délégation de Normands était venue en Alsace le week-end du 9 octobre afin de rendre hommage aux Malgré-Nous à travers un hommage vibrant au Mont National à Obernai. Le comité de Saverne était représenté par André Schneider avec le drapeau, et Bernard Linder.

## 1 novembre – Journée Nationale du Souvenir

Une des principales missions du Souvenir-Français, est d'honorer chaque année, le jour de la Toussaint, tous les morts pour la France, victimes civiles ou militaires. Les jours précédents, les tombes en déshérence avaient été nettoyées par les membres du comité et la veille, pas moins de 86 tombes, stèles et monuments aux morts furent fleuris.

Après un dépôt de gerbe au monument de la Guerre de 1870 au cimetière de Saverne, le cortège a traversé la ville pour rejoindre le monument aux morts de la route de Paris au rythme de la batterie-Fanfane d'Ernolsheim-les-Saverne.



Le comité a investi dans un abri pliable, bien utile en cette période de l'année.

## 17 décembre – Hommage à Jean-Marie MULLER 1947 – 2022



Notre ami Jean-Marie avait effectué son Service Militaire dans la Marine embarqué à bord du porte-avion Foch, dans la sécurité. De retour dans la vie civile, en 1970, il a adhéré à l'Amicale de la Marine de Saverne et a occupé le poste de secrétaire. En mars 1997, succédant à Antoine Weinborn, il a pris "la barre" de l'association en qualité de Président jusqu'à son décès, soit près de 26 années. Il adhère aussi à l'association des Réservistes de la Marine Alsace (ARM). Jean-Marie représente l'Amicale de Saverne à l'Union Régionale des Marins et Marins Anciens Combattants de l'Est (URAMMAC). Il représente les Amicales des Marins du Bas-Rhin auprès de la Fédération des Marins Anciens Combattants (FAMMAC) à Paris. Représentant des Amicales de l'Est à la Caisse d'Entraide de la Marine à Paris (AEAMMAC). Il s'est investi dans la Préparation Militaire Marine (PMM) de Strasbourg. Il a participé activement à l'organisation annuelle du Camps de Voile pour jeunes auprès de la Confédération Maritime Internationale (CMI).

Son parcours incroyable lui a valu le grade de Maître Principal.

Avec toi, disparaît aussi ton cher porte-avion "Foch" coulé au large du Brésil. Adieu compagnon, nous n'oublierons jamais la belle amitié que tu nous portais à tous.

Nos sincères condoléances vont à son épouse Elisabeth que nous remercions pour ces précisions.

## 26 décembre – Pèlerinage des Malgré-Nous de Steinbourg à Bonne Fontaine

Les amis du pèlerinage Steinbourg-Bonne-Fontaine organisent depuis 75 ans, la traditionnelle marche-pèlerinage vers le sanctuaire de Notre-Dame de Bonne-Fontaine, en mémoire d'une promesse faite après la guerre par des jeunes du village, enrôlés de force dans les armées du Reich et revenus sains et saufs dans leurs foyers.

Notre comité avait été invité à prendre part à cet anniversaire et était chargé de l'organisation d'un dépôt de gerbe devant la grande croix.



### Notre comité c'était aussi :

- La Réunion annuelle de notre comité à Furchhausen le **1<sup>er</sup> juillet**.



- L'accueil de la famille Chris De Maize le **8 juillet** à Waldolwisheim. Chris est le petit-fils de Victor J. De Maize, radio opérateur rescapé du bombardier B17 "Princess Pat" qui s'est crashé le 20 janvier 1945 à Waldolwisheim.



L'Américain Chris De Maize et sa famille

Chris De Maize et sa famille sont venus découvrir le village de Waldolwisheim ainsi que le lieu du crash de ce bombardier aussi appelé "Forteresse Volante". Pierre Frankhauser, le petit garçon en culottes courtes sur le devant de la photo de l'avion, était également présent à cette rencontre.



- **14 juillet** : Participation à la Fête Nationale à Saverne, Monswiller...
- **4 août** : Présence de notre drapeau au Monument du Geisberg à Wissembourg.
- **6 août** : Hommage au turco (tirailleur Algérien) mort pour la France le 6 août 1870 lors de la Bataille de Foeschwiller. Grièvement blessé, le brave soldat se trainait en direction de Hochfelden, destination qu'il n'atteindra jamais. Les communes de Bouxwiller et d'Imbsheim ne désirant pas accueillir la dépouille de ce brave soldat, il fut enterré à l'endroit même de sa mort au bord de la Départementale n°6. C'est probablement de par ce refus, que cette tombe reste célèbre aujourd'hui. André Schneider, accompagné par ses deux petits-fils et Bernard Linder, ont rendu un bel hommage à celui qui est nommé affectueusement "le turco" au sein de notre comité.



- **11 novembre** : Participation à une dizaine de commémorations de l'Armistice dans une dizaine de communes de notre périmètre.
- **24 novembre** : Hommage au Capitaine Teddy Rasson La promesse faite il y a quelques années à Monique, la fille du capitaine Teddy Rasson tué sur la RD 421 près de Waldolwisheim le 24 novembre 1944, d'honorer chaque année la mémoire de son père, a été respectée.
- **5 décembre** : Hommage aux victimes de la Guerre d'Algérie au monument aux morts à Saverne. Chaque 5 décembre, ce sont les souffrances de tous ceux qui ont combattu pour la France en Algérie, au Maroc et en Tunisie et de toutes les victimes, y compris celles des événements qui ont suivi le cessez-le-feu du 19 mars 1962, que la Nation reconnaît en leur rendant hommage.

Ce bulletin a été réalisé par le Souvenir Français de Saverne

Présidence et directrice de la publication : Muriel SCHWAB

Rédaction, mise en page et photos : Bernard LINDER

Contact rédaction : Bernard LINDER 2, place de la mairie 67700 WALDOLWISHEIM  
Port : 06 85 25 97 96 - Mail : [linderbernard@orange.fr](mailto:linderbernard@orange.fr)

Pour en savoir plus sur les activités passées ou à venir, veuillez-vous adresser à :

[saverne.souvenir.francais@gmail.com](mailto:saverne.souvenir.francais@gmail.com)  
ou à : [linderbernard@orange.fr](mailto:linderbernard@orange.fr)